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女排帅印烫手 考验新官智慧

陈忠和或将再次出山
吴建珍

CBA下赛季还有多少期待
本报记者 罗 俊

2013年4月3日 星期三 体坛纵横
责编：朱 凯 邮箱：beijing2008@people.cn

随着“老牌贵族”广东队在总决赛
中把“异军突起”的山东队 (#' 横扫，
+'&+.+'&# 赛季的 ,/0 联赛终于落下
大幕。回顾刚刚过去的这个赛季，,/0

联赛似乎又更上层楼。
从目前可以预见的条件来看，下赛

季的 ,/0联赛仍然不乏看点。

联赛扩军重回 !"编制

虽然篮协日前才刚刚正式确认下赛
季的扩军方案，但这个早流传开的消息
已经让中国篮球的二级联赛 -/1 的各
家俱乐部老板队激动了很久。下赛季
,/0 的球队数量将从目前的 &2 支增加
到 &% 支，这不仅意味着比赛场次的增
加，整个联赛赛程的编排更加合理，更
重要的是，扩军有利于整个联赛实力的
平衡，以及球队品牌和赞助商拥有了更
多的曝光机会。

,/0已经有 "年没有增加新的球队
了，上一次扩军，还要追溯到 "年前的
+''%年，当时，增加了青岛和天津两支
球队。面对这次的难得机会，以江苏同
曦、四川金强、长沙柏宁为代表的 -/1

诸强早就摩拳擦掌，占据了先机。此前
已有传闻四川金强将为进入 ,/0 投入
巨资，势在必得。而前 -/1 冠军江苏
同曦和上届冠军广州星堡酒庄也都在进
行着紧张备战。在即将到来的这个夏
天，,/0 联赛名额的诱惑力将让 -/1

联赛变得异常火爆。

广东北京续写恩怨情仇

在今年总决赛中，广东队虽然 (#'

横扫山东队夺冠，夺回了上赛季丢掉的
总冠军，但没能在决赛中对上北京队，
也许是他们留下的唯一遗憾。毕竟，没
能亲手打败北京队，总觉得这个收回来
的冠军奖杯有那么不像一回事。要知
道，在这个赛季的常规赛里，广东又接
连两次输给北京。这也难怪广东队的总
经理刘宏疆在得知北京队半决赛被山东
队淘汰之后大呼“遗憾”。

也许是上个赛季总决赛中，广东队
在北京五棵松体育馆的“遭遇”让他们
过于憋屈，再加北京球迷创造出来的
“换苏伟”等流行口号，总之广东队和
北京队之间的“恩怨”可算是结下了。

北京队在丢掉卫冕的机会后，下赛季可
以想见他们除了留住“马政委”外，还
会在国内外继续寻找强援试图“卷土重
来”。据说张兆旭、韩德君等几名国内
年轻有潜力的大个都在北京队的视野范
围内。因此下赛季京粤之间的碰撞仍将
充满话题和关注。

大牌外援继续明星效应

青岛队将在赛季结束的第一时间就
积极地表示，将全力展开续约麦迪的工
作。的确，在过去的这个赛季，虽然青
岛队成绩不佳，但一点也不妨碍他们成
为整个联赛人气最旺的俱乐部。麦迪和
他的青岛队打到哪里，哪里就会变成他
的主场，就连北京、广东这样的强队主
场也不例外。再加上马布里、阿里纳
斯、韦弗斯等明星球队，+'&+.+'&# 赛
季的外援整体表现算是给联赛加分不
少。

不过除了上面提到的这些成名已久
的大牌明星外，这个赛季的 ,/0 赛场
上也出现了阿巴斯、查尔斯、杰特等一
些原本不算出名，但随着联赛的进程而

被广大球迷熟知的外援，他们可以算得
上是真正的 ,/0 联赛打出来的明星，
适合球队、便宜实用是他们的共同特
点。

可以确认的是，下赛季 ,/0 赛场
上的外援肯定不会寂寞，同样不会缺少
大牌。球迷们作好准备，在这个夏天迎
接惊喜吧。

广东队第八次捧起 ,/0冠军奖杯

+'&+ 年伦敦奥运会上，国乒再度包揽全部 ( 枚金牌。辉
煌战绩的背后隐藏着人们对乒乓球的隐隐担忧。如何在全世界
范围内推广乒乓球运动成为国乒新任总教练刘国梁最关注的
事。

中国决定将在 (月份的韩国公开赛国乒男队将首次尝试双
打“跨国配对”参赛，刘国梁认为，这时提出“跨国组合”是
中国队为世界乒乓球发展做出的大胆尝试，不仅能帮助更多的
国家和队员可以有机会实现世界冠军和奖牌的梦想，中国运动
员也可以成为家喻户晓的国际球星。“跨国搭配”的具体方案
为：张继科搭档徐贤德，王皓搭档郑荣实，马龙搭档李廷祐，
马琳搭档赵彦来，闫安搭档金珉锡，许昕搭档马特内。 前几
对选手都是中韩组合，只有许昕和马特内是中法搭档。

当刘国梁提出“跨国组合”出战比赛的议案后，国际乒联
主席沙拉拉给出了支持的态度。他认为“跨国组合”这一比赛
形式能够促进中国和各国之间的友谊，其他国家的选手也能够
从中国选手身上学到许多。沙拉拉还表示之后会尝试在国际大
赛中推广。

韩国运动员也反应积极，他们非常渴望与中国运动员切磋
学习。但奖牌奖金的分配却让他们有所疑虑。新、日两队主教
练亦对此持谨慎态度。在新加坡女队主教练井俊泓看来：“这
不仅涉及到教练和运动员，同样涉及到国家荣誉的问题。只能
说中国队意愿很好，我们也愿意配合，但具体的实行远没有这
么简单。”日本女队主教练村上恭和也有类似看法：“球迷或
许会很喜欢这种形式，但是正式比赛当中不太合适，表演赛倒
没什么问题。”就连中国队内部的声音都并不完全一致。有人
认为中国这种做法是养虎为患。中外切磋交流的过程中多少会
泄露中国乒乓球的制胜法宝，中国乒坛霸主的地位会面临强劲
的挑战，中国在奥运会上的优势项目可能会缩水。

可见乒乓球的“跨国组合”还有很长的路要走。虽然近几
年之内进入世界大赛的可能性不高，但这一招必定会吸引更多
国家的优秀运动员加入，也会推动乒乓球运动走向新的高潮。

“跨国配对”
欲解
“独大囧局”
刘一荻

首届中国扑克大赛正式启动

本报电 首届中国扑克大赛日前在京启动。比赛设立双升、
二打一和华牌 #个项目，赛事总奖金达到 #'''万元。选拔赛
将于 ( 月 % 日在互联网平台率先启动，本届比赛将持续 ! 个
月。国家体育总局的官员邢小泉说，在中国有 2亿多人经常参
与扑克活动，中国扑克大赛的创立将有力推动中国扑克运动向
规范化、竞技化、公平化和健康化的方向发展。

全国山难救援技术培训结束

本报电（友唐）为期 (天的第五届全国山难调查、救援技
术培训研讨会近日在深圳结束。研讨会由国家登山运动管理中
心、深圳市政府应急管理办和深圳壹基金公益基金会主办，由
壹基金救援联盟和深圳市登山户外运动协会承办。来自 &$个
省市的 ((家登山户外救援组织与会。

随着 (月的来临，离此前排管中
心的说法“主帅 #月底产生”的时间
点已过，女排选帅依旧难产。此前，
有媒体盛传陈忠和将重执女排教鞭，
面对媒体追问是否为其“量身定制”，
他总是不置可否，这让女排帅印归属
更加扑朔迷离。

职位或量身订制

老帅态度谨慎

最近，国内众多媒体开始对新主
帅人选进行新一轮的猜测攻势。但与
以往不同的是，这一次舆论的指向颇
为统一，陈忠和重新出山成了大家的
“共识”。

从中国女排新帅成为焦点话题以
来，陈忠和就一直是最热门的人选。
的确，陈忠和无论在资历还是能力
上，都能胜任中国女排主帅一职。体
育局领导也承认他入选 #( 人候选大
名单。至于“年龄原则在 "!岁（含）
以下”这一条略显奇怪的标准，更是
在公布之初就被认为是为陈忠和量身
定做的。

每当陈忠和被媒体问及是否将重
新出山时，他总是不置可否。陈忠和
带福建沙排队从美国拉练回国就遭到

媒体“轮番轰炸”，但陈忠和均选择了
回避。最为主要的是，他并未向媒体
表态不想出山的意愿。

帅印成烫手山芋

人选十分有限

在外界热议的女排主帅候选人中，
曾执教过中国女排的郎平、俞觉敏对
外表示过没考虑再执教，陈忠和态度
则模棱两可，担任过中国女排多年助
教的赖亚文也没有明确态度。

其实，#( 人大名单中能选的也就
那么几人。现任北京女排主帅的蔡斌
是一大热门人选，去年他带领北京女
排杀入联赛四强。另一位则是吴胜，
在执教浙江女排的三个赛季中，两次
率队杀进了四强。现年 (#岁赖亚文则

有可能成为黑马，&$$$ 年开始就担任
中国女排助理教练，先后辅佐了胡进、
陈忠和、蔡斌等多名主教练，对于中
国女排的状况也是相当了解。

选主帅首当其冲

考验新官智慧

# 月底本应是公布女排主帅的时
机，就在此时排管中心迎来了一位新
的掌门人，原自行车击剑中心主任潘
志琛调任排管中心主任一职。选帅便
是其履新遇到的首个挑战。

据悉，潘志琛上任后曾给陈忠和打
过电话，邀请他再度出山。陈忠和在几
个候选人当中呼声最高，资历与能力毫
无疑问能够胜任，潘志琛选择他，也是
众望所归。也有人希望是选择年富力强
的，毕竟陈忠和已经 "!岁了，从长远发
展，年富力强的教练会更适合些。当然，
这一切都考验着新任掌门人潘志琛的
智慧。

"月瑞士女排精英赛开始在即，按
照排管中心的计划，女排不晚于 ( 月
&' 日集训，那么女排掌舵人也即将浮
出水面。从女排选帅频频难产不难看
出，现今中国排球遇到的困难远比选
帅多得多。

哈佛传棋纵论“黑白之道”

常昊搅热“围棋荒漠”
本报记者 朱 凯

+'&#年美国大学生春季围棋博览会近日在波士
顿哈佛大学学生活动中心举行。世界冠军常昊九段
作为围棋教育基金会的特别嘉宾首次登陆美国，这
个被形容为“围棋荒漠”的国度，因为常昊的到来，掀

起了一股“中国围棋热”。作为围棋海外推广的使者，常昊迈
出了坚实的一步，回国后，常昊也在第一时间与本报记者分
享了他的感受。

美国围棋比想象中的要好

令常昊九段没想到的是，他在北美地区居然拥有众多
“粉丝”，他参加活动的信息在美国大学生围棋协会网站发
布之后，引起了北美围棋迷的极大关注。有的棋迷更是通过
常昊微博来跟踪他的行踪，并自发到波士顿机场欢迎常昊。

#月 +#日上午，常昊九段在师生们热烈的掌声中走上
哈佛大学讲坛，场下坐着近 +''位师生。他深入浅出地向大

家阐述了中国围棋博大精深
的文化内涵，他说：“围棋是中
华文化的千年宝藏。围棋也是
智力游戏中最具文化底蕴和
内涵的竞技游戏。”他强调说，
围棋体现出了自然、和谐、平
等的价值观，所以延绵千年而
没有湮灭。

常昊对本报记者表示，此次能够去美国推广围棋感觉
很有意义，尤其是哈佛这样的世界名校。令常昊感受深刻的
是美国人对中国的传统文化非常感兴趣，围棋作为中国传
统文化的重要部分，令很多人渴望通过围棋了解中国，了解
中国人的思维方式。常昊认为，这与中国当前在世界上的地
位提升不无关系，加之围棋本身的竞技性、文化性都很能吸
引美国人。常昊说：“美国围棋的水平进步很快，比我想象中
的要好。”

海外推广机遇与挑战并存

在美国大学生围棋展览会上，常昊是最忙碌的人，除了
演讲，他还下了两场“多面打”指导棋，对局总数超过了 &"

盘。此外，常昊还与美国职业初段棋手刘志远进行了一盘表
演赛。此外还接受了多家美国媒体的采访，并与美国棋界朋
友交谈、为棋迷签名。常昊即使忙碌但依旧风度优雅，有求
必应。“能与棋迷多交流，能为围棋普及多做点事，最能体现
我们职业棋手的价值，特别是能与美国棋迷和朋友进行面
对面的交流，机会难得，很有意义。”常昊如是说。

对于目前围棋的海外推广形势，常昊表示说是机遇与
挑战并存。常昊说，他在美国看到越来越多的人开始了解围
棋，越来越多的人开始喜欢、研究围棋，很多数学专家、电脑
专家还试图用他们的研究领域去攻克围棋，这些都是好的
势头。此次展览会上，美国和加拿大两位数学家作了“围棋

与数学”的专题演讲，而值得一提的是，试播的围棋纪录片
《围之棋》样片，是几个美国大学生用自己募集到的钱深入
到中国、韩国拍摄的。
“围棋在海外已经有了很好的发展势头，前景非常不

错。”常昊说：“但是也还是有很大的困难，毕竟是刚刚起步。
这还需要我们更多的围棋人做出更大的努力。”

中国围棋应该更多走出去

世界冠军常昊九段仪表堂堂，被棋迷誉为是中国围棋
的形象大使。常昊的亲和力受到了北美棋迷和“粉丝”的热
捧，对推动北美地区的围棋发展，效果明显。

常昊此次赴美之行也得到了棋圣聂卫平的肯定。聂卫
平表示：“多参加这样的活动挺好！常昊为人谦和，形象甚
佳，非常适合做围棋形象大使。”聂卫平还表示：“中国围棋
协会应该使这样的活动常态化，以后古力、孔杰也可以去。”

对此，常昊也表达了同样的观点，常昊说，过去在围棋
的推广上日本韩国相对做得多一些，以至于欧美很多人误
以为围棋是他们发明的。常昊表示，过去我们走出去少与我
们的国力也有关系，现在中国完全有能力更多地走出去，让
中国围棋走出国门到世界更多的地方发展。

常昊说：“我们每个棋手都有这个愿望，希望能够为围
棋事业做出贡献。但我们个人的力量毕竟是有限的，希望未
来有更多的相关机构能够多多创造走出去推广围棋的机
会，我们肯定将不遗余力。”


